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姚丽萍

新民眼 让“东家”“保姆”都放心
    因为做人民陪审员， 审过一个
案子，案子起因，让人啼笑皆非。

一个保姆偷了东家的钱，跑了。

起因是， 东家要求保姆把栅栏门刷
白，保姆连刷三遍，东家不满意，拒
付保姆当月工资。保姆气不过，先怠
工，后偷钱走人，临走还留下“罢工
说明”。 当然，保姆最后被判了刑。

现在想来， 如果保姆受过职业
培训，实现了专业化职业化员工制，

这个悲剧大概率不会发生； 如果东
家有机会对保姆的执业背景知根知
底，这个悲剧大概率也不会发生。

“如果”，会否变成现实？ 会！

上周， 市十五届人大常委会第
16次会议表决通过《上海市家政服
务条例》，一大亮点———申城统一的
家政服务管理平台就要面世了。

统一的家政服务管理平台，有
啥用？ 起码，三大功能。

头一样，信息归集。家政服务人
员、服务机构的基本信息、信用信息
和服务信息上平台。

第二样，行业监管。建立家政行
业信息库，通过信息比对，查验机构
和人员信息的真实性， 开展信用评
价和服务，实行信用激励与约束，实
现信用监管。

第三样，公共服务。 收集、汇总、

发布家政服务业政策、 行业动态信
息；为家政服务机构和服务人员提供
内部管理服务和培训、 信息查询；为
公众提供家政行业信息查询服务。

今后， 你家里若打算雇用一位
家政服务员， 可到家政服务平台上
咨询。 雇用后，服务质量如何，也可
向平台反馈。同时，每一位通过正规
机构登记具有从业资质的家政服务
员的信息均可记录在平台， 良好记
录就是专业素质的证明。

那么，这个平台如何全面、客观
地汇集数据信息？放心，家政服务管
理平台依法与“一网通办”、公共信

用信息服务平台“互联互通”，而且，

那些基础信息和信用信息按照国家
规定向全国信用信息共享平台归
集，保障“守信者畅通无阻，失信者
寸步难行”。

说到底，这个平台，就是全新的
制度设计， 也是全新的社会治理模
式。立法，将家政服务管理的制度设
计安排好了，执行起来，又会怎样？

换句话说，这个平台，好比一个大数

据平台，有多少基础数据可以填充？

答案，还真不会让你失望。条例
明确要求， 家政服务机构应及时将
企业信息及其家政服务人员的信息
在家政服务管理平台上备案， 并发
放家政上门服务证。其实，近年来上
海以市政府实事项目的方式， 强化
家政从业人员持证上门服务培训，

探索推进家政服务机构备案、 人员
备案、持证上门服务和信用评价，取

得了一定成效。截至目前，上海已有
147家企业、11万名家政服务人员
实现持证上门服务， 基本涵盖了规
模品牌家政企业。

在申城，当人均 GDP突破 2万
美元，家务劳动日益社会化，家政服
务也是一种“刚需”。迄今，家政从业
者或已不再是纯粹的体力劳动者，

月嫂、育儿嫂、老人居家照护……这
些岗位需要专业知识和实际经验，

一般人还真做不了。 经验丰富的家
政人员相当于“高级蓝领”，有理由
获得更高的劳动回报。其中，持证者
收入高于未持证者， 受教育程度也
普遍高于后者； 大学毕业生群体投
身家政行业，或创业或执业……

因此， 家政持证上门服务成法
定规范，无疑适应了现实需求，规模
品牌企业要发展， 家政服务业要职
业化、专业化、员工制，“持证上岗”

就是关键一步。

正因为有这样的市场基础、行
业基础和社会认同，条例通过后，市
商务委明确表示———继续加大持证
上门服务的推进力度， 重点依托家
政服务管理平台， 充分运用守法激
励和违法惩戒的双向杠杆，力争 3-

5年实现全市家政行业持证上门的
全覆盖，为广大市民打造一个安全、

诚信、规范的家政服务环境。

最后， 还有一个关键时间广而
告之———条例明年 5 月 1 日起实
施， 全市统一的家政服务管理平台
随之正式开张。届时，平台三大功能
初具规模。时间，会让三大功能日益
强大，让“东家”“保姆”都放心。

丰富的“夜圈”

不足 300米的安义夜巷，是申城夜间经
济的新尝试。无惧深秋寒冬的外部环境，10

月底亮灯启幕，不久就迎来“周末客流超过
6万人次，两天销售额超过 80万元”的好成

绩。尽管上周末因为雨势较大，只能暂停开
放，但不远处的兴业太古汇里，连通吴江路

的“绮光小径”却首度亮相，雨夜中也有一丝

浪漫。
热闹不仅在这里，巨鹿路上的 158坊，

人气也跨过了零点。“夜色迷人，是个很有文
艺范儿的地方，听歌喝酒享受美食，年轻人

特别多。”只要想喝一杯，曹先生就会和朋友
一起来。晚上 8点多，吃好晚餐的一家三口

从老外街的德国乡村餐厅里走出，住在周围

的老外则和三两好友陆续来到，点上几杯啤

酒和小食，开始夜的精彩。在这里，你能看到
各国面孔，听到各种语言。

大学路上则有“一盏不灭的书灯”，步入
地下一层的大隐书局，渐渐听不到圣诞集市

的音乐声，你可以花一整晚的时间，在安谧
的空间里思考世界。

如果说这都是“国际范”“时尚潮”，那豫

园则是“上海味”。夜幕降临之后，站在九曲
桥边欣赏水景船秀，拍下小视频的游客在朋

友圈里点赞创意：“一定要在晚上来看！”

从晚上 7点到次日早上 6点，你能在上
海玩什么？夜购、夜娱、夜读、夜健、夜展，乃至

于夜间电影院、夜间博物院、夜间动物园⋯⋯
上海的夜间经济已经拓展到各个业态，并自

发形成不同的圈子，在这个冬日持续升温。

“精彩”的支撑
当申城夜间经济渐入佳境之际，也要面

对质疑：噪音、油烟、交通堵塞⋯⋯这些问题

作何解？事实证明，精益求精的自治和顺水
推舟的政府支持，是解决这些问题的关键。

今年 4月 15日，市商务委等九部门联
合出台《关于上海推动夜间经济发展的指导

意见》，为全力做好夜间经济的大文章定下

基调。安义夜巷的一炮而红，背后就是政策
的支持、政府的服务和商家的管理。在打造

安义路限时步行街前，从道路组织安全、食
品安全卫生、文化演艺、公共区域治安及消

防、美陈搭建、环境卫生等众多环节，静安区
的十余个相关部门多次召开工作会议，明确

职责，联动管理。开街之后，每个周末都有交
警指挥过路车辆绕行，50多位保安在此巡

逻，引导人群，大量保洁员做好垃圾分类和
清运工作⋯⋯

其中，政府对夜间经济的支持态度，让
从业者感触颇深。“过去有规定，酒吧餐吧营

业到凌晨 2点就要关门，这就意味着凌晨 1

点店家都不再接待新客人，对于 22点才进

入消费高峰的酒吧来说，营业时间其实很
短。但现在没有这一限制了，周末我们这里

的酒吧会营业到凌晨四五点，生意好的甚至

通宵。”158坊运营方、上海大同延绿置业有
限公司招商一部总监周文说，举办文化演出

的申报审批时间也大大缩短，从过去提前两
个月就开始跑各个主管部门，到如今两周就

能批下来，支持的态度可见一斑。
开街 17年的老外街和居民区只有一墙

之隔，如今安然无事的背后则是管理方的不

懈努力。上海老外街商业投资管理有限公司
副总经理张武才告诉记者：“刚开始我们和

周边居民也有摩擦，一方面我们和社区做好
沟通，经常参与社区的慈善捐助活动等，打

人情牌；另一方面约束好商户，对商家采取
奖励和惩罚相结合的机制，守法守规、没有

噪音、没有油烟扰民的商家可获得一定金额
的奖励，相反则会受到租金方面的惩罚。”

“夜间经济的繁荣程度是城市管理水平
精细化程度的直观反映。”在业内人士看来，

从允许符合条件的外摆位到尝试限时步行
街，管理部门的态度已经从“不能做”，转变

为“怎样才能做好”，这并不是要求政府事事
包办，越俎代庖地干预具体建设和运营，而

是顺水推舟地做好服务，在配套设施上加以
保障，在顶层设计上有所规划。“上海要做名

副其实的‘不夜城’，一定需要各方合力。”

冷夜里的热火
申城夜间市集“靓丽之外讲规矩”

本报记者 张钰芸

安义夜巷的一炮而红，让申城
的冬日夜经济走入小高潮。上周末，
不远处的兴业太古汇也推出“绮光
小径”，热闹的市集经营到夜间 10
点，带来浓浓节日气氛。

临近年末，申城的夜晚并未因
冬日而沉寂，同乐坊、巨鹿路、延平
路、老外街、大学路⋯⋯夏日的热闹
延续至今。仿佛一夜之间，“夜间经
济”成为最时髦的概念，当全国各地
都在发力消费场景的“下半场”，素
有“夜上海”之称的魔都，又该
如何掌舵这艘“夜航船”？

夜间经济观察
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■ 豫园的夜色“别样精彩” 杨建正 摄

■ 安义夜巷限时步行街吸引众多市民前来购物游玩 记者 周馨 摄


